
やいた未来ミーティング（子育て世代）会議録 

 

日 時：平成３０年１２月８日（土） 

                       ９：５８～１２：１２ 

                   場 所：矢板認定こども園 

出席者：市長 

    矢板認定こども園父母会役員９名 

 

１ 開  会  ９：５８      進行：秘書広報課長 

 

２ あいさつ  矢板市長 

 

３ 意見交換テーマ 

  「子育てしやすいまちづくり」 

 

Ｑ１ 

市長 

  既にかしわ幼稚園とすみれ幼稚園で話をさせてもらう中で、課題が見えてきた。１つ 

目は子育て世代の費用の負担減。保育料については国で無償化が始まろうとしているが、 

子ども医療費の問題がある。矢板市では高校３年生まで無償化しているが償還払い。他 

の市町では現物給付に切り替えが始まっているが、問題としてコンビニ受診と交付税の 

減額というペナルティがある。仮に矢板市で中学 3年生まで現物給付にしようとすると、 

年間５千万円くらいの予算増が予測される。年間５千万円あるなら他の子育て支援施策 

や学力向上、いろいろな体験学習の機会が提供できると考えられる。 

さくら市は２９年度から現物給付、高根沢町では３０年４月から行っている。大田原 

市は未実施。那須塩原市は導入を検討しているらしい。中学生を持つ保護者からすると 

どう思うか？ 

父母会 

 小学５年生と中学３年生がいる。周りから聞こえてくる声では、フルタイムで働いて 

いる人からは市役所に行ける時間帯に仕事が終わらないというのを聞く。申請も１年以 

内なので過ぎてしまったという声も聞くので、現物給付のがありがたいと思う。 

父母会 

 小学生になった時にあれ？と思ったが、慣れてしまえば大丈夫。働いている人からす 

れば大変だと思うが郵送ではダメなのか？ 

市長 

  郵送でも大丈夫。 

父母会 

 郵送申請ができるのを知らないのではないか。自分も知らなかった。 

 



父母会 

 以前は手数料が５００円かかっていた。今は無くなったのでありがたいが、色々考え 

ると現物給付が良い。 

父母会 

 上と下で年が離れている。上の子の時は３歳までだったので、下の子の時にラッキー 

と思った。そんな感じなので上の子の申請を忘れていることがある。 

市長 

  仕組みを変えるのでシステム改修で２００万円くらい。それ以外で毎年５千万円は子 

育て世代の方にとったらどうなのか。手間がかかるがタダはタダなのだが。 

父母会 

 私は仕事で医療事務をしているが、症状が酷くなくても、兄弟がかかるついでに受診 

される方を見ている。安易な受診は良くないと思うが、手続きを考えると気軽に行ける 

と良いなと思う部分もあるので考えが矛盾してしまう。 

父母会 

 小学４年生の子がいる。現物給付が良いなと思っていたが、５千万円もかかるなら小 

学校にエアコンを設置してほしい。 

市長 

  エアコンは１２月定例会に補正予算を提出した。市内の小中学校１０校の普通教室に 

設置する費用は６億円かかる。市内の学校は１２校あるが、泉小学校については統廃合 

の時に既に設置してある。西小学校については来年３月で統合となる。設計の費用は、 

９月定例会の時に３，１００万円を補正した。市の単独費となるが設計を組んでおかな 

いと来年の夏に間に合わない。どこの学校でも動きがあり、業者も取り合いになってし 

まうし、メーカーでも製品不足になる恐れがある。施設整備の関連になるが、トイレの 

洋式化のが優先だと思っていた。矢板中学校は整備したが、予定していた東小学校、矢 

板小学校についてはカットして全てエアコンにした。 

父母会 

 医療費が小学生になると償還払いになるのは初めて知った。今は短時間で働いている 

ので問題ないが、徐々に就労時間を延ばしていったときに現物給付のが良いなと思って 

いたが、話を聞いていて、５千万円を施設整備に回した方が良いかなと思った。 

父母会 

 病気の症状によってとは思うが、教育の向上などに使っても良いかなと思う。 

父母会 

 小学生は病気やケガも多いので現物給付のが良いと思うが、中学生は医療機関に係る 

回数も減ると思うので申請方式でも良いと思う。郵送申請の周知をしてほしい。トイレ 

の件では中学生になると年頃なので洋式化した方が良いと思う。小学生はトレーニング 

の意味も含めて和式があっても良いかなと思う。 

市長 

  トイレは話にもあったように生活学習の一環にもなると思う。公共性を養うと言った 

面で良いかと思う。塩谷地区内の２市２町のうち、矢板を除くエアコンの普及率は１０ 

０％。普通教室、特別教室にもついている。いかに矢板市が遅れているか。トイレの洋 



式化も遅れている。こども医療費の方針はまだ決まってないが、５千万円あるならどん 

な使い方をしたら良いと思うか。 

 

Ｑ２ 

父母会 

 市内に空き家が目立つのでリノベーションして県外から移住者を募ってはどうか。 

市長 

  空き家対策については今年３月に市議会の提案で空き家条例ができた。昨年６月には 

空き家バンクをつくって仲介に関わっている。今年４月には「暮らし」のびのび定住促 

進補助金の制度を拡大したが、その中で矢板駅西地区内の住宅には２０万円の加算をつ 

けた。子育て世代だと、新築が良いとかの感覚はないのか。 

父母会 

 新築に越したことはないが、古いなら古いでも建て直すとか。 

市長 

 産後ケアや新生児の聴覚検査などの公費助成など、遅れている部分はたくさんあるが、 

何かあるか。 

父母会 

 出産祝い金。矢板だと３万円。大田原では１０万円もらえる。 

市長 

  人口減少は東京でも２０２５年には減ってくる。全国どこでも減ってくるが人口を増 

やす努力をしないと益々減ってしまう。矢板のアパートに住んでいて家を建てるときは 

大田原、那須塩原になるケースがあると思うが、その決め手となるのは何なのか。 

父母会 

 お店。買い物。遊び場。公園。 

市長 

  ココマチのボールプールに行くか？トコトコか？ 

父母会 

 乙畑は、さくら市が近いのでそっちに出かける。買い物も行く。喜連川の人は、矢板 

の商店が充実していれば、こちらに来ると言っていた。 

市長 

  以前は、喜連川は矢板が商圏となっていた。河戸、鷲宿は氏家に出るよりも矢板のが 

来やすいのでこちら来ていた。今でも矢板のベイシアにはきていると思う。あとは優良 

住宅地を整備していくか。つつじヶ丘ニュータウンは好調で最終の造成工事も行ってい 

る。人口も増えてきたので乙畑小の放課後子ども教室も大変と聞いている。 

また、矢板認定こども園の周辺も公図混乱地域。現地が公図、登記簿とあっていない。 

そうすると買い手、借り手が表れにくい。土地がきちんとすれば駅にも近い、学校もあ 

る、商店もあるので、まだまだ伸びしろはあると思う。 

父母会 

 以前は氏家に住んでいたが、矢板は住みやすい。山も近いし、自然が豊か。水も美味 

しい。泉、片岡と分散しすぎている感じがする。 



Ｑ３ 

市長 

  小中学校の統廃合についてどう思うか。矢板市では公共施設の統廃合を国の指針に従 

って行っている。人口に対して公共施設の数が多い。施設の数が多ければ、先ほどのエ 

アコンのようにそれだけお金がかかる。そういうことからも小中学校の数も減らさなけ 

ればならない。現在、小中学校の適正配置検討委員会で検討されているが、小学校は矢 

小、東小、泉小、片岡小の４つしか残らない。ただ、泉小は統廃合した経過もあるので、 

泉公民館やはつらつ館など一体的に整備して小規模特認校として存続させる。中学校で 

は泉中学校は廃止。片岡は施設一体型の小中一貫校として特色のある教育をしていくと 

いった話が出ている。国の指針ではクラス替えができる規模が適正と言っている。小学 

校では２クラス。中学校は教科担任制となるので３クラスと言われている。 

父母会 

 統合については賛成。教育面や先生の数などを考えると。私の子どもは泉小学校に行 

くので統合して１つ１つの学校が活性化していけば良いと思う。 

市長 

  泉地区のまとまりはあるが、７０名の中学校では部活動など将来を考えれば、子ども 

たちのためにも統合かと。 

父母会 

 子どもが東小に行っている。統合は部活動などの利点はあるが、１クラスの人数がい 

ると目が届かないので学力低下になるのではと思う部分もある。先生の対応が課題にな 

るのかなと思う。 

市長 

  東小は川崎小、安沢小、豊田小が統合となる。川崎小はＪＲ線の東西で矢小、東小が 

分かれる。安沢小は中地区が東小、安沢地区が片岡小になる。 

父母会 

 統廃合は良いと思う。私は泉小出身だが１学年下が１０年前に統合した。 

市長 

  小学生の適正規模はどう思うか。３５人だと多いか？ 

父母会 

 乙畑小は２０人以上いたら、感覚的に多いと思ってしまう。 

市長 

  自分は西小学校出身だったので、中学校になった時に中１ギャップはあった。 

父母会 

 皆さんの話を聞いていると小規模校の統合は残念に思うが、統合した時のメリット、 

デメリットがあるので詳しく知りたい。 

保護者 

  統廃合したことで部活動は充実するのかなと思う。乙畑小だとバスケは片岡小、野球 

は乙畑小といったことがあったので、送り迎えを考えれば良いのかなと思う。乙畑小に 

子どもが通っていたが、小さい学校だと先生の目が届くので運動も勉強も良かったと思 

う。 



保護者 

 統廃合したときに、朝が早いとか帰りが遅くなるとかを示してほしい。 

市長 

 話にもあったがメリット、デメリットを示して判断してもらいたい。まずは地域全体 

で理解してもらえるようにしたい。 

保護者 

  つつじヶ丘ニュータウンの伸びで乙畑小は持ちこたえられないのか。東小が増えた要 

因として、矢板東附属中に入れると聞いたことがあるがどうなのか。また、豊田小が増 

えているが何か要因があるのか。 

市長 

 つつじヶ丘ニュータウンだけでは持ちこたえられないと思う。東小にいたとしても附 

属中には入れない。都市伝説となっている。豊田小は地元に帰ってきている子がいたり、 

ハッピーハイランド矢板の行政区が頑張っている面もある。 

 

Ｑ４ 

市長 

  矢板認定こども園では気になる子の受け入れを積極的にしてもらっているが、 

その子たちに対する支援など何かあるか。 

理事長  

 特別支援の子に対しては、医療機関、保健師、教育委員会で情報共有しているが、園 

は独立ということになっている。小学校へ就学する際に連携が重要になってくる中で情 

報が偏っていることがあるので、リーダーシップをとるところが必要ではないか。 

市長 

 小学校と中学校は連携できていると思うが、小学校と幼稚園の連携については考えな 

くていけないかなと思う。また、療育支援は小さい時からのが成果が上がると言われて 

いるので、早期発見、早期療育が必要と思っている。 

父母会 

 気になる子がいて、先生たちが気づいても保護者が認めたくないときがあるので、大 

切なポイントかと思う。療育手帳をもってれば行政等の支援も受けられるが、そのまま 

育ってしまうと大人になった時に適応できないと聞いたこともある。 

市長 

 発達障がいは個性と思わなくてはいけないと思う。人口の６～１０％は障がいがある 

と言われているので、個性として迎え入れてもらえるようなインクルーシブ教育を行っ 

ている矢板認定こども園はありがたいと思っている。 

 皆さんのお子さんが障がいを持っている、持っていないに関わらず考えてもらいたい 

と思っているし、今後取り組まなければならない課題と思っている。 

園長 

  西那須野幼稚園でシャロームという組織を作っている。職員に理学療法士と言語療法 

士も雇用している。月２回くらいきてもらい、先生も含めて話をしている。他にも「ゆ 

ず」や「りんごの木」ともチームを作って何らかの取り組みをしたいと思っている。 



理事長 

  発達障がいの子は着実に成長する。小学校入学時に選択を迫られて、その時に選択を 

誤ると逆に時間がかかってしまうケースもあるので、きちっとしてもらえるとありがた 

い。 

市長 

  最終的な判断は保護者となるので、保護者の方が障がい児者に対する理解を深めても 

らうことが大切かと思っているし、その周辺の方の理解も必要かと思う。 

 

Ｑ５ 

父母会 

 子育てとは別になるが、矢板市に人を呼び込む意味でコストコやイケアも持ってきて 

はどうかと思っている。 

市長 

 シャープの跡地利用で同じ話が出る。敷地は３２．６ｈａあるが、半分は利用するの 

で１５ｈａくらいしか利用はできない。また、御前原公園もあるので形も悪い。コスト 

コ、イケアは地域経済の起爆剤にもなるし雇用も生まれるとは思う。 

 

Ｑ６ 

父母会 

矢板ＩＣや国道などもあるので、働く場所ができればと思う。 

市長 

 仕事の件では、矢板南産業団地では昨年度、５件の契約が決まって雇用は２４４人、 

新規は１０５人となっている。矢板市内の有効求人倍率は高いが、今の世代は製造業や 

物流に勤めたがらない。 

 

Ｑ７ 

父母会 

  ４号線に寄りたいと思うお店が無い。 

市長 

  ４号線の東側には新堀川があるので大きい区画が取れない。ただ、矢板も４車線化の 

計画が動き出した。平成２７年度に矢板ＩＣから土屋交差点まで「矢板拡幅」というこ 

とで事業化されている。土屋交差点からは上石上までのバイパスルートも決定されたの 

で何らなの動きができるとは思う。 

父母会 

  矢板に足りないのはお店。商店街よりも商業施設かと思う。 

 

Ｑ８ 

父母会 

 子どもがサッカーをしている。矢板市は昔、サッカーのまちと言われていたと思うが、 

矢板中央高校が全国大会に行くなどしているので、またサッカーで盛り上げてもらいた 



い。 

市長 

  来年４月にはフットボールセンターがオープン予定なので、チームと結び付けた取り 

組みもしたいと思っている。また、サッカーをしない周辺の方にも利用してもらいたい 

と思う。 

 

Ｑ９ 

父母会 

  矢板には高校が３校ある。塩谷病院には看護学校もある。電車を利用している子がた 

くさんいるが、駅前に買い物する場所がない。お茶したり、コンビニであったりがない 

ので、何かあれば良いのではないか。 

市長 

  市内に高校が３つあるのは矢板市の隠れた資源。高校生で１，７００人いるが塩谷看 

護学校の生徒も入れるともっといるので、お金を落としてもらえるような工夫が必要と 

思い、市内の高校生に集まってもらい活動してもらっている。賑わいづくりをしてもら 

いたと思っているし、駅前の商店主にビジネスチャンスを掴んでもらいたいと思ってい 

る。 

 

Ｑ１０ 

父母会 

 ショッピングモールなどが無いので、宇都宮や大田原などに出かけてしまう。何か１ 

つあれば他の地域からも人が集まるし、地元で遊ぶこともできると思う。 

市長 

  ショッピングモールも話はよく聞くが、西松屋やバースデイなどはどうか。 

父母会 

 あったら良いと思う。 

市長 

  市役所でお店を開くことはできないが、民間事業者の方が進出するときにどうすれば 

良いかと思っている部分はある。 

 

Ｑ１１ 

父母会 

 いろいろな自治体の話を聞いていると、いいなと思うところがある。矢板と言ったら 

何？と言えるようなものがあればと思う。 

市長 

  出来ること、出来ないことがあるが、出来ることは実現に向けて取り組んでいきたい。 

 

 

６ 閉  会  １２：１２ 


